

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

LITERATURA MORISCA.

LAS CIENCIAS Y LAS LETRAS ESPAÑOLAS ¿SE RESINTIERON EN LA ESPULSION DE LOS MORISCOS?

(Continuacion.)

Sin antecedentes profundos en estos estudios y sin que creamos posible señalar fijamente en dónde brotó el primer germen de la literatura aljamiada, ora fuese en León ó en Castilla, ora en Aragón ó en Valencia, señalaremos cinco clases de producciones moriscas en este orden; religiosas ó morales, históricas, legales, prácticas y novelescas. En el primer género debemos colocar los tratados moriscos recopilando ó interpretando todo lo que según la Ley y Zúna de los moros debían saber, usar y tener por fé los mahometanos. Son varios los que sobre tales asuntos morales y religiosos dejaron en nuestro suelo los miserables espulsos. La *Suma de los principales mandamientos y deberamientos de la Ley y Zúna*, escrito en 1462 por Ice Gebir, alfaquí mayor y muftí de la aljama de Segovia, recientemente publicado por la real Academia de la Historia, comprende todo lo que el muzlim debe creer y está obligado á hacer, y también un resumen de las principales leyes acerca del matrimonio, divorcio, compras y ventas, tutorias, etc. Un anónimo morisco valenciano nos dejó *Noticia de lo que el muzlim debe creer y saber*, en un libro escrito con caracteres aljamiados de que el señor Fayan-gos nos da curiosas noticias. Escribióse «con el único fin de endoctrinar á sus compañeros de destierro en las prácticas de su religion, que dice tenían arrinconadas y hasta olvidadas habiendo inherido en ellas no pocos usos y costumbres tomadas de los cristianos. Comprólo á ruegos é instancias de un moro rico y principal de Túnez, llamado Giti Bulgaz, quien le encargó muy particularmente

que escribiera en castellano, por cuanto los mas de los espulsos no solo tenían olvidada de todo punto su algarabía, sino que ni siquiera conocían ya las letras con que fué escrito el Alcoran. Hizolo así el morisco, componiendo un libro bastante abultado y sumamente ameno, en prosa y verso, en el que en medio de cuentos y anécdotas que pintan muy al vivo el estado social de los moriscos espulsos antes y despues de su espulsion, espone con brevedad y de una manera harto clara las principales ceremonias de su ley, y las reglas que han de observarse en el matrimonio y divorcio. Las citas que frecuentemente hace de las obras de nuestros mejores poetas, aunque sin nombrarlos, sus propios versos, en que se muestra gallardo y atrevido, sus vastos conocimientos en la filosofía musulmana y aristotélica, su estilo puro y castizo, aunque necesariamente mezclado de palabras arabigas, el análisis que hace de una comedia de Lope de Vega que vió representar en uno de los corrales de Madrid, manifiestan que era hombre de cultivado ingenio y vasta erudición.» Por esto el libro del anónimo valenciano no pertenece exclusivamente á la clase de los tratados aljamiados religiosos, sino á una mezcla de moral, de leyes y de poesias. Entre los religiosos podemos, si, colocar un tratado compuesto por un morisco aragonés sobre el *Regimiento de la azala*, diferentes copias del Coran y de la *Suma de los principales mandamientos, la Exposicion del Alcoran, consejos morales y oraciones para los siete dias de la semana, los Meses del año y sus perdones. Los atributos de Dios*, por Mohammad Rabadan, natural de Rueda en Aragón, la *Exposicion ó comentario dividido en varios ramos*; traduccion del *Tafriá*, hecha por el morisco castellano Abdallah Almoállem y otros muchos que pudieramos también citar, escritos todos, como dice un orientalista, por moriscos españoles, con el único fin de mante-

ner viva la tradicion entre los suyos y enseñar á los rudos los preceptos de su ley. «Pasan de sesenta los tratados de este género que se guardan manuscritos en la Biblioteca nacional; varios hay en manos de particulares, y es de creerse hayan perdido otros muchos.»

Entre las producciones históricas aljamiadas, podemos citar la *Guerra del Asiad y los de Meka con Mahoma*, las *Historias varias tradicionales*, y otros diversos libros no menos curiosos, si bien en número mas escaso que los de otras materias. Son importantes, dice un orientalista moderno, los datos que de ellos se desprenden y que prueban la connivencia en que los moriscos estaban con los enemigos de nuestra patria para dañarnos y comprometer la integridad de nuestro pais, cosa que esplica, si no disculpa del todo al todo, la terrible medida que se tomó con ellos. Sin embargo, la condicion social de los moriscos españoles no pudo permitirles remontarse en el género histórico de que tantas producciones dejaron los árabes andaluces, y necesitando mas bien conservar su religion y costumbres que la memoria de sus antiguas glorias, dedicáronse á escribir ocultamente exposiciones ó comentarios del Coran, y libros amenos que templaran el dolor de su infortunio.

Se continuará.

Seccion oficial.

—La GACETA del 30 no contiene disposicion al una de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—En los periódicos del 30 leemos lo siguiente.

El primer recuerdo de nuestra caritativa y angelical soberana, despues del fausto suceso que celebra el pueblo español, ha sido pa-

FOLLETIN.

31

LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

Hice protestas de mi inocencia jurando por cuanto mas sagrado tema en el mundo; por la vida de mi mujer y de mi hijo, que yo era tan solo un pobre obrero cincelador, sin otra ambicion que la de vivir tranquilamente del fruto de mi trabajo; y que nunca me habia ocurrido la idea ni habia tenido conocimiento de una conspiracion contra el rey de España. ¡Pero qué probaban mis protestas contra la desconfianza obstinada y la implacable dureza de mis jueces! Me condenaron á permanecer encerrado hasta el dia en que consintiese en hablar; y me hicieron sufrir los padecimientos mas horribles, situándome unas veces en parajes espuestos á un calor sofocante y en donde me acosaban nubes de mosquitos é insectos; y bajándome otras veces á calabozos subterráneos en donde me tenían sin abrigo alguno con el agua

hasta la rodilla, privado de luz y rodeado de ratas voraces que al menor descuido devoraban por entero la misera racion de pan que con un cántaro de agua me entregaba mi carcelero! ¡Comprenderéis fácilmente lo que hubo de padecer en tan horrenda prision, sin que me sea necesario detallar uno por uno todos mis sufrimientos. Y sin embargo, el mas cruel de estos era el que llenaba yo en el fondo de mi corazon, era el pensamiento de los tormentos de todas clases que debían estar padeciendo lejos de mí aquellos pobres ángeles tan aislados, Elena y Feba!

Un dia me dijo el carcelero que le siguiese; me creí libre. ¡Oh! cuán mal conocia el carácter de mis jueces! Volví á comparecer ante ellos. Me hicieron las mismas preguntas que la vez primera, y con testé del mismo modo; entonces, el que dirigia el interrogatorio, mandó que me sujetasen al tormento, lo cual se ejecutó inmediatamente ante la vista de aquel hombre.

Comenzaron por oprimirme el pié dentro de un borcegui de hierro hasta que estalase el hueso. Vencido por el dolor, perli el conocimiento, pero mi alma permaneció imalterable y me negué constantemente á confesarme culpable de un crimen de que era inocente.—«Pasad al casco,» dijo entonces un juez al verdugo. Aquel hombre cogió de un ricón un casco cuya visera estaba llena de agujeros, y

me le colocó en la cabeza; en segunda sacó de su cinturón un puñal corto y delgado, y permaneció inmóvil delante de mí, aguardando á que le mandase funcionar.

Miraba yo por los agujeros de mi casco, procurando adivinar ansioso lo que iba á hacer, cuando la voz de un juez pronunció la palabra ¡audacia! En el mismo instante, el verdugo levantó su puñal y lo introdujo á la aventura por un agujero del casco. Di un salto terrible y lancé un grito penetrante; la punta del puñal me habia atravesado una mejilla. La voz del juez se hizo oír ocho veces consecutivas, y el puñal del verdugo me hizo en el rostro los ocho agujeros cuyas señales estais viendo.

Senti caer la sangre sobre mis manos, y no podré esplicar lo que sufrí, pero ya no gritaba ni queria hacerlo. Y sin embargo, la materia prevaleció sobre la voluntad; ¡toavía se exhaló un grito de mi pecho, un grito salvaje, sobrehumano! Esta vez el puñal me habia saltado un ojo.

En tal estado fui conducido fuera del palacio del gobernador; me hallaba libre. ¡Oh! ¡pero aun no habia apurado la copa del dolor! Corri presuroso á aquella tiendecita en donde habia pasado tantos dias felices: ¡Sabeis, Mardocheo, lo que en ella vi? Un ataúd espuesto en el umbral de la puerta, y que encerraba el cadáver de mi Elena, la

ra los pobres. Hé aquí las dos reales órdenes espedidas:

Intendencia general de la real casa y patrimonio.—Exmo. Sr. gobernador civil de la provincia de Madrid.

Exmo. Sr.: La Reina nuestra señora (q. D. g.) se ha servido mandarme que ponga á disposicion de V. E. la suma de ciento veinte mil reales vellon, para que distribuidos por V. E. entre los hospitales, hospicios y demás establecimientos y juntas de beneficencia provincial y municipal, con el celo y caridad que á V. E. distinguen, puedan los infelices desvalidos y enfermos que en ellos se albergan asociarse al júbilo general que hoy siente España por el fausto natalicio de S. A. R. el príncipe de Asturias. De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos, acompañándole adjunto el libramiento de pago de la espresada suma de ciento veinte mil reales. Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 29 de noviembre de 1857.

Intendencia general de la real casa y patrimonio.—La Reina nuestra señora (q. D. g.) se ha servido mandar que se ponga á disposicion de la Exma. señora duquesa viuda de Gor, vice-presidenta de la real asociacion de beneficencia domiciliaria de esta corte, la suma de sesenta mil reales vellon para que los distribuya, como mejor la sujiera su celo y caridad, entre los pobres necesitados y enfermos, y que puedan esos infelices enjugar sus lágrimas participando del júbilo general en que hoy celebra España el fausto natalicio de S. A. R. el príncipe de Asturias.

Sabemos además que S. M. ha mandado entregar otros 10,000 rs. para el asilo de Santa Isabel.

—En real orden del 30 de noviembre comunicada por el señor ministro de Gracia y Justicia, ha resuelto S. M. escribir sus reales cartas de costumbre á todos los prelados de la monarquia participándoles su feliz alumbramiento, á fin de que general y particularmente concurren á tributar á Dios las mas rendidas gracias por este beneficio, disponiendo se ejecute lo mismo en las iglesias dependientes de su jurisdiccion, y comunicándolo á las exentas que no pertenezcan á las de los cuatro órdenes militares en sus diócesis respectivas.

—Dice la *España* del 30.

Comunicada por despacho telegráfico á las cortes de Europa la fausta nueva del feliz alumbramiento de S. M. la Reina, se van recibiendo sucesivamente las respuestas mas sa-

cual habia muerto de desesperacion al saber los tormentos que me hacian sufrir.

Una vez perdida mi Elena, me abandonó mi energia, se desvanecieron mis buenos instintos, y entonces fué cuando, lleno de odio y desprecio hacia el género humano, consenti en dedicarme á un oficio en el cual encontraba á la vez la probabilidad de enriquecerme y la alegría de pagar á los hombres una parte del mal que me habian hecho.

Sin embargo, existia en el mundo un individuo de quien habia jurado vengarme un dia ú otro: era aquel mercader miserable, aquel flamenco infame y traidor que produjo todos mis males denunciando al gobernador español las palabras que solo la embriaguez me arrancara; pero era preciso aguardar á que la casualidad me ofreciese una ocasion oportuna para llevar á cabo mi venganza sin que alcanzase la sospecha, porque á la sazón era ya un personaje importante el rico mercader de paños maese Keyser.

—¡Keyser! exclamó Mardocheo; pues ese hombre es el que han encontrado tendido ayer mañana en la calle y atravesado de una puñalada.

—¿De la cual murió, segun dicen? añadió fijamente Strang.

—Si, si, dijo Mardocheo mirando fijamente al miguelete, y si supiesen los motivos que tenias para vengarte de él; si supiesen, además que en

tisfactorias de dichas cortes: habiéndose apresurado Su Santidad á enviar su bendiccion apostólica para SS. MM. y el augusto Príncipe recién nacido.

—S. M. indultó el 28 de la pena de muerte á dos reos de la provincia de Avila, que debian ser ejecutados en aquella capital. El señor obispo y los diputados de la provincia han gestionado en favor de los reos.

—Se ha recibido por conducto extraordinario la noticia de un atentado cometido contra el secretario de nuestra legacion en Washington, que publicamos sin comentarios, no obstante las dolorosas consideraciones á que se presta:

«Portland 30 de octubre.—La canalla de B ltimore ha disparado un pistoletazo al secretario de nuestra legacion en Washington que se hallaba de paso visitando al cónsul. La bala, que salió de un coche donde se hallaban varios individuos, no le hirió.»

—La fuerza activa del ejército español, segun la última revista del mes de noviembre, ascendia en la clase de tropa á 90,071 hombres.

—Segun ya digimos en uno de nuestros números anteriores, los señores don Jacinto Maria Ruiz y don Tomás Perez Anguita han desempeñado la honrosa comision de presentar á S. M. el estandarte de uno de los antiguos regimientos de caballeria española que sirvieron en Chile hasta la independencia de aquel pais, cuya enseña militar, adquirida por la compañía de voluntarios bomberos españoles de Valparaiso, ha sido ofrecida por la misma á la Reina de España.

Prévia una comunicacion oficial de los comisionados al señor ministro, se dió cuenta á S. M. la Reina presentándola el estandarte, y se nos asegura que fué notable la emocion, el interés y hasta el entusiasmo con que S. M. se dignó recibir este ofrecimiento y prueba de lealtad, enterándose con particular minuciosidad de cuantos accidentes y circunstancias lleva consigo y se relacionan con un hecho tan noble y digno, de parte de los españoles residentes en Valparaiso. Comprendiendo la Reina todo el valor que en si encierra semejante muestra de amor y de adhesion á su augusta persona, manifestó desde luego que, en justa correspondencia, y como prueba de su real aprecio, queria tener la satisfaccion de regalar á aquella compañía de bomberos una bandera de España para que sirva á sus individuos de recuerdo de su Rei-

aquella misma noche vino á buscarnos para llevar á cabo una expedicion misteriosa...

—Crearian, dijo Hugo bajando la voz, que estada manchada de sangre fué la misma que le hizo en la garganta la profunda herida por donde se escapó su alma.

—¡Basta! dijo el judío, seré discreto.

—Lo sé; pero á propósito de daga, he ahí una en vuestro cinturón, cuyo aspecto feroz forma singular contraste con vuestro pacífico traje.

—Deciais hace poco, Hugo Strang, que es preciso tener fé en los presentimientos; opino exactamente del mismo modo que vos en ese punto, y presiento que muy pronto tendré ocasion de servirme de esta daga. Pero un asunto importante me llama á Gante, y no puedo hacerme esperar, porque voy á ver á un noble gantés, al duque de Riss.

—¿Al joven?

—No, al padre.

—Segun eso, ¿es verdad lo que dicen?

—¿Qué?

—Se asegura que está arruinado.

—¡Es una calumnia!

—¡Ah!

—No lo está todavía.

—Entonces solo es precipitacion.

—Adios, Hugo Strang.

na y de su patria en tan lejanos paises, supuesto tambien que este es el distintivo que dicha corporacion usa en sus ejercicios y actos de servicio, como usan tambien sus respectivos pabellones las demas compañías extranjeras de la misma clase allí organizadas.

El estandarte que ha venido de Chile se halla todavia en el despacho de S. M., desde donde será conducido á la iglesia de Atocha para su conservacion con las demás banderas militares que se custodian en aquel gran museo. La bandera española, que, como regalo de S. M. la Reina, será entregada á los señores Ruiz y Anguita para su remision á Valparaiso, llevará en su centro bordado el escudo de las armas de España, y se está haciendo bajo la direccion del ministerio de la Guerra.

—A consecuencia de un reconocimiento que practicó en tierra la tripulacion de la escampavía *Libertad* el 12 del actual, fueron apresadas en las inmediaciones de Casa-ferrera, costa E. de la isla Mallorca, 36 bultos de tabaco de pota, habiendo capturado igualmente un carro con dos mulas y dos hombres que se hallaron en la casa donde existia el citado comiso.

—La real compañía asturiana ha despachado por el puerto de Suaccs (Santander); desde el mes de julio hasta el de noviembre, 102 buques con cargamento de calamina.

—Dice un diario de Valencia que en breve iba á recibir el agua del bautismo en aquella ciudad un joven protestante que está instruyéndose en los misterios de nuestra santa religion.

—A mediados de Diciembre llegará á Alicante el vapor *Madrid*, el primero de los cuatro grandes vapores que se construyen en Inglaterra por cuenta de los señores A. Lopez y compañía para unir el ferro-carril del Mediterráneo con los que partiendo de Marsella recorren todo el continente Europeo. En enero estará terminado el *Alicante*, al que seguirán el *Paris* y el *Marsella*. La correspondencia de Barcelona, Marsella, Italia y aun de Paris y todo el norte Europeo, llegará á Madrid con considerable anticipacion por esta nueva via.—El servicio se hará en dias fijos y en combinacion con las llegadas y salidas de los trenes.

—En la mañana del 23, el capitán general de Barcelona presidió una sesion de la junta de carreteras, á la cual fueron convocadas varias personas que figuran en la poblacion

El juicio salió y desapareció muy luego en las ruinas.

CAPITULO XIV.

Amor y atrevimiento.

La mujer del regidor Brandt, la hermosa Genoveva, estaba sentada delante de su ventana y habia entregado en manos de Anuba su magnífica cabellera, que la joven negra reunia en espesos rotos colocados al descuido alrededor de la cabeza, porque era un peinado de noche. Genoveva Brandt, vestida con una especie de gasa blanca, cuyo tejido trasparente dejaba ver en toda su armoniosa belleza los torneados brazos, las curvas misteriosas y vagas prominencias de un pecho digno de la Jaconda, las hermosas formas de sus espléndidos hombros y espalda, Genoveva Brandt, decimos, estaba así cien veces mas seductora que cubierta con el traje mas suntuoso.

Reinaba en su facciones una expresion de profundo abatimiento, en sus ojos una languidez febril, en su postura, en cada uno de sus ademanes, un decaimiento enfermizo que revelaba un alma des-
tozada por una gran lucha interior.

Se continuará.

como primeros contribuyentes. El objeto de la reunion era dar cuenta del proyecto concebido por la misma junta secundando las instrucciones del gobierno relativamente á los impuestos que se han de destinar á la construccion de carreteras y á la amortizacion de los billetes de calderilla. Parece que despues de nombrarse una comision consultiva se acordó destinar la suma de 8 millones á los referidos objetos.

—Los diarios de Castilla y correspondencias particulares poco interés ofrecen. En los mercados de cereales sigue imperando la calma, y las pocas transacciones que se efectúan, á los mismos precios que en la semana anterior. Los tenedores de granos se retraen de sacarlos al mercado, aunque tendrán que hacerlo, pues la baja se ha generalizado en todas partes, y cada dia se espera que sea mas pronunciada.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los partes telegráficos siguientes.

Paris 27 de noviembre de 1857.—El Banco de Francia ha disminuido en 1 por 100 el tipo de los descuentos. En Lóndres hay tendencias á la alza en todos los efectos públicos, y se espera de un momento á otro una reduccion en los descuentos del Banco de Inglaterra.

Otro. Marsella 27 de noviembre.—Monseñor Barilly, nuncio de Su Santidad, ha llegado á este puerto á las siete y media de este dia.

Otro. Southampton 27.—Por el vapor *Arago*, de New-York, se han recibido noticias de la Habana, con fecha 10 del actual, sin novedad particular.

Otro. Lóndres 25.—Renace la confianza en New-York.—Walker fué preso en Nueva Orleans.—Ha habido motines de obreros en New-York.—En Filadelfia han quemado los morros tres convoyes del gobierno federal.—Dice que China se ha negado á dar satisfacciones á Francia por el asesinato de los misioneros.

Otro. Marsella 25.—El gobierno turco piensa hacer ciertas concesiones para unir á los gabinetes extranjeros en la cuestion de los principados.

Otro. Lóndres 26.—El banco de Northumberland ha suspendido sus pagos: el pasivo asciende á tres millones de libras.—Las noticias de la India son favorables á los ingleses: los indios han perdido varias acciones en las cercanias de Agra, con perdida de mas de 1000 hombres y toda la artilleria: Lucknow recibió refuerzos y viveres: El general Havelock tiene 7,000 hombres, y si no se abre paso es por no comprometer á los niños y mujeres. Apoderados los ingleses de Malgurb, lo han volado. El coronel Nelson se ha apoderado de los equipajes y tesoro de los fugitivos de Delhy.

Otro. Hamburgo 26.—Hay mas dinero en la plaza, la bolsa mejora y se nota gran animacion en los negocios.

Otro. Lóndres 27.—En cinco dias han ingresado en el Banco de esta plaza veinte millones de francos. De sus resuitas, la emision de billetes ha quedado circunscrita á los limites que dispone el acta de 1844.

—Dice que la reconciliacion de M. de Thouvenel y Reschild Bajá, de que hablamos en nuestro número de ayer, es ya un hecho consumado; pero en los términos que se anuncia el suceso, se nos figura entrever no mas que una simple corroboracion del buen estado en que se halla el asunto, lo cual es muy distinto. Además, la nueva se atribuye á periódicos alemanes, y lo natural parece que los franceses estuviesen, cuando menos, tan bien informados. No siendo asi, razon hay para dudar mientras la verdad del asunto no se sepa por conducto digno de fé.

—Acerca de los principados, no nos seria difícil escribir algunos renglones, ocupándonos en el aspecto singular y cada vez mas complicado que la cuestion moldo-valaca va tomando; sin embargo, nos dispensamos de semejante tarea, porque se va haciendo harto pesado hablar de ella, y no queremos molestar la atencion del lector, que de seguro será tan desinteresado como nosotros, y de consiguiente no ha de importarle mucho el que el *Times* se burle ahora de lo convenido respecto de la organizacion politica de aquellas provincias en el Congreso de la paz, ni que el *Journal des Debats* tome la cosa por lo serio, estendiéndose en grandes consideraciones de politica europea, condenando las chanzas del periódico inglés. Esta guerra de palabras cubra perfectamente á ambos, siendo lo mas curioso del caso que ni uno ni otro se muestran con esperanzas seguras de vencer.

—Ya que tratamos de periódicos, diremos que segun el *Morning-Post*, el gobierno francés ha recibido la noticia positiva de que el emperador de la China se ha rehusado formalmente á toda tentativa de negociaciones con los agentes políticos ó religiosos de un poder europeo, sea el que fuere. El diario citado no dice una palabra de lo que piensa hacer el gabinete de las Tullerías en virtud de la irrevocable disposicion del celeste soberano de los chinos.

Gacetas.

—A REIR.—Mañana, á petición de varios concurrentes al teatro, volverá á ponerse en escena la chistosa zarzuela *La Cola del Diablo*, en la que reciben los actores que toman parte en ella una verdadera ovacion con la hilaridad de los espectadores. Y á propósito de esta zarzuela y recordando otras funciones, tenemos que hacer á la Señora Duzol una indicacion, que por su propio interés no debe echar en saco roto. Ya hemos visto varias noches al público dispuesto á dirigir una demostracion poco benévola á dicha actriz, que tiene la debilidad de estar siempre fuera de escena y distraida, quitando la ilusion á muchos diálogos. En dicha zarzuela, á pesar de hacer un papel secundario, ha logrado hacerse tristemente notable por este defecto, que debe corregir á toda costa, pues prescindiendo nosotros de sus mayores ó menores facultades artísticas, debe tener entendido que el público merece mas consideracion y mas respeto.

—FALTA HACIA.—Vemos con gusto que se está resanando el empedrado de la parte alta de la calle de San Fernando, sobre cuyo pésimo estado llamamos hace pocos dias la atencion del Ayuntamiento.

—BENEFICIO.—Sabemos que para el dia 10 del corriente se prepara en el teatro el drama nuevo titulado *La Locura de amor*, del que hemos leído muchos elogios en los periódicos de Madrid, á beneficio de la primera actriz Doña Vicenta Urrutia; y tenemos entendido que debiendo ser esta funcion fuera de abono, la interesada trata de manifestar su agradecimiento á los señores abonados rogándoles admitan para esa noche sus localidades sin retribucion de ninguna especie.

—ES LA OCASION.—Ahora que segun vemos con gusto se está continuando la obra empezada con general aplauso en 1853 de rotular las calles: convendria que se enmendase el

defecto gramatical que se nota en la calle de Valladares y se nivelasen los de la de Carreteras y de Pompeyos y el de la cuesta del Bailio. Nada decimos del de la calle de los Morrillos porque ya se ha enmendado.

—ANECDOTA.—¿A quién escribes Miguel? preguntó un amigo á otro que habia comenzado una carta.

—A D. Joaquin, mi administrador.

—Ten presente que es muy sordo. Escríbele fuerte.

—A ELLAS.—Hé aqui las últimas noticias sobre modas, que recomendamos á nuestras bellas suscriptoras.

«Trage de bodas.—Sobre un peinado de bandós huecos y levantados se coloca la indispensable corona de flores de azahar, jazmin y rosas blancas, que se estienda por detrás, cayendo su ramaje sobre la nuca, despues de cubrir el lazo del pelo, de cuyo punto pende el velo de tul blanco, ancho y prolongado, poco menos que la falda del vestido: este es de gros blanco, de doble falla, y su guarnecido rizado de cintas, que entrelazándose forman cosadillos á los lados de la falda. El cuerpo es alto y cerrado con una pequeña aldeta, abierta desde la cintura, y en el pecho el mismo guarnecido forma un escotado de figura cuadrada.

Para trages de calle son de muy buen efecto los de terciopelo de Escocia, con rayas de cuadros escoceses y otras de moaré negro, sobre fondo oscuro. Este vestido requiere una manteleta de terciopelo, cerrada por delante, larga por detrás y de doble punta, guarnecida de un rico fleco con su correspondiente enrejado.

Como este último trage es para señora de estado, no podemos olvidar otro de niño de cuatro á cinco años, al que vestiremos un paletó corto de terciopelo azul, falda y pantalón de chaconá bordado, y un sombrero de paja con su pluma azul.

Pero la prenda de la estacion son los abrigos, y ninguno mas elegante que el que vamos á describir. Llamase *Waverley*, y tiene la forma de un chal largo cojo; su tela es rayada, y dos cintas de terciopelo forman la ceñefa, con su fleco correspondiente: el capuchon es de la misma tela con borlas de seda.

Además se recomiendan por su elegancia los abrigos siguientes:

Fiammina. Manteleta de terciopelo negro, de forma de pañuelo, guarnecida de una ancha tira de terciopelo escocés, á cuyo pie se coloca un largo fleco con su franja correspondiente: el capuchon es tambien escocés, y tiene cuatro borlas de seda.

Topacio. Chaqueta de paño gris, con adornos de enrejados de pasamaneria.

Traviata. Mantelata de terciopelo negro, bordada de torcidillo de seda, y guarnecida de un fleco de guipure.

Silvina. Albornoz de paño oscuro, con listas escocesas, puestas á lo largo. El capuchon es escocés y adornado de borlas de seda en sus dos puntas y en el centro.

Aaik. Abrigo de forma redonda, con su capuchon, que tiene una borla en la punta, otra en cada hombro; otra adelante, y dos en la sangria: estas recogen el abrigo formando una especie de manga. El fleco no está puesto á la orilla, como se acostumbra, sino encima de la tela.

De lila. Abrigo de terciopelo, que forma una especie de falda corta guarnecida de cintas de pasamaneria, que adornan tambien, puestas verticalmente, una especie de berta, cuya punta cae sobre la falda del abrigo. Igual guarnecido llevan las mangas de forma de embudo.

Boletín Religioso.

Hoy, S. Francisco Javier, confesor.

Procedentes de los reyes de Navarra nació Francisco en el castillo de Javier. Tuvo por compañero en la universidad de París a S. Ignacio de Loyola, el que catequizó al joven Francisco asociándolo luego a su naciente instituto de la compañía de Jesús. Desde entonces dió principio a una vida sumamente penitente y caritativa.

Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la iglesia parroquial de S. Pedro.

Hoy último día del solemne octavario que a la Invencción de las Sagradas Reliquias de los Sños. Mártires consagra su ilustre hermandad en la iglesia parroquial de S. Pedro, por la mañana: con asistencia de la Universidad de Sres. Beneficiados: predicará el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

Cuarto día de Novena de Ntra. Sra. de la Concepción, en la hermita de S. Juan de Letran, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Ntra. Sra. de Belén y posteros en el Alcázar viejo, hermita de los Sños. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 28 de Noviembre -3 por 100 consolidado a 38.60 y el diferido a 26.55.

CORDOBA. Precios de los granos el día 1.º Trigo de 55 1/2 a 56. Cebada de 24 a 25. Aceite fresco dentro de la ciudad a 47 id en los molinos a 38. Jabon blando a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 36 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 46 a 65 Cebada de 29 a 30. Aceite en la Calzada a 44; para consumo a 52.

MALAGA. Trigo de 50 a 82. Cebada de 30 a 36. Maiz de 40 a 51. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 48 a 60. Yeros a 50. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 45.

GRANADA. Trigo de 60 a 69 rs.: Cebada de 35 a 56. Habas de 54 a 56.

CORREOS.

MADRID y su carrera debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena méji, Lucena, Priego, Gabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

CARRUAJES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo, En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos desde 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes.

Table with 2 columns: De Córdoba a, Bna. Int. Cuesta del Espino, Fernan-Nuñez.

Table with 2 columns: Destino, Precio. Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena.

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LU-CENA. Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del di. guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la Carrera el Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 3 columns: De Córdoba a, Bna, Int. Cuesta del Espino, Fernannuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena.

LA NUEVA SEVILLANA. En la misma administración se admiten toda clase de arropo te y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

CARRIOS PARA ANTEQUERA Y MALAGA. Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Viernes por la mañana y de Antequera los Lunes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales: Despachos: En esta Ciudad por su dicho carretera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernández.

UNICOS CARRUAJES FIJOS Y PERIÓDICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA. Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sabados: se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales: Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aja, Genova núm. 28.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAJES ACELERADOS DE D. ONOPREY D. BENITO FERRE. Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

Avisos.

CORBATAS. En el salon de modas de D. José Serrano, se acaba de recibir otro nuevo sortido de corbatas del Principe Alberto, enteramente distinto al anterior, última novedad en Paris y del mejor gusto.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el día la casa núm. 41 calle de Fernando Colon, antes de la Ceniza. La persona a quien le acomode podrá dirigirse a la casa núm. 44 de la misma calle.

MATANZA. Se venden despojos y tocino a los precios siguientes: manteca a 7 1/2 rs. libra, lomo a 5 rs., pajarillas a 50 rs. la arroba, huesos a 36 id., tocino a 67 id. En la plaza de la Corredera, núm. 61, casa de Manuel de Luque.

SUBASTA. A las 11 de la mañana del Viernes 4 de Diciembre próximo, se ha de subastar en las Escuelas Pias de la

Compañía el castañar del lugar del Rosal, para su conta en la meneguante inmediata.

VENTA. En la oficina de farmacia de D. Diego de Raza se han recibido procedentes de Paris una porción de botellas del verdalero Rob Boyvian la Fesca que se espendrán por cuenta de la casa remitente.

La reputacion de este medicamento como depurativo de la sangre, es antiguo, justísima y europea, sus efectos son bien conocidos del público y de los profesores de medicina, anunciándose para conocimiento de los unos y de los otros; advirtiéndose que para usarlo se entregará con cada botella dos métodos, uno en francés y otro en castellano.

Al mismo tiempo se han recibido en dicha oficina, de la exposicion extranjera de Madrid, los tópicos Indicos para la curacion de las hernias, cuyos prodigiosos efectos han publicado los periódicos de la corte.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA, CALLE DE

LA LIBRERIA, NUMEROS 59 y 60. Gran depósito de camas, cates y camas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronze, con ruedas armadas y remates orados para mosquiteros y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maquinados con pies y perchas de hierro.

Taillete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Areas de hierro dulce, fueritimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, buzas, almohazas, barbudas espolines, sillas-galapagos de montar, cadenas para caballo, y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnífica de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, 6 sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Utiles superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.

Utiles superiores, gruesos, fueritimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupideras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. Limas y escofinas.

Guardapiés superiores con sus piedras.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas espuma de la exposicion de Londres

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos. Plomo, laton y zinc en planchas Alambres de laton y hierro de todos gruesos

Carrami para zapateros.

Esponjas.

Eraseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamaños. Estano fino en barras Munición de todos gruesos. Llaves inglesas para carruag y otros muchos usos. Batatas, bandejas y azafates superiores de todas clases. Ojas de cuchillos marca G. H. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Pando Acha y Compañía, dueños del dicho

BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

TEATRO.

Funcion 19.ª del 2.º abono.

El drama en 5 actos. El Rey y el aventurero. Terminando con Baile Nacional.

A las 7 y media. A 3 rs.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1857

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.